

Memorias de Miguel Serrano

Recuérdese bien. Escrito en octubre de 1998. Tenemos un "autor maldito". Tachado, excarado, puesto aún en la "lista negra" elaborada en los años 40 para distinguir a los partidarios del Eje, cuando nadie se atrevía a pronosticar en qué pararía la segunda gran guerra. Ya entonces Miguel Serrano, muy joven, ocupó un lugar en la "lista negra". La guerra se acabó en 1945, murió Mussolini, murió Hitler, murió Hiroshima, se ajustició a medio mundo del bando alemán en Nuremberg y Miguel Serrano sigue pagando las habas que se comió el burro por el delito de haber convertido en mitología propia la saga de los Nibelungos. Por no creer, desde luego, en la muerte; por creer que Adolfo Hitler, con sus ojos azules, su pelo oscuro y su bigote grotesco, en su discutible calidad de ario puro, vive todavía, más allá de la muerte.

Este "autor maldito", admirado y anatematizado al mismo tiempo; anatematizado

bajo cuerdas por no pocos de los mismos que dicen admirarlo, no tiene derecho a postular su publicación en las grandes casas editoriales; no tiene derecho a "lanzar" sus libros en público según las ceremonias convencionales y, lo más importante, carece en absoluto de categoría para unir su nombre a la expectativa del Premio Nacional de Literatura.

Es una lástima.

Se dice que en el país hay "libertad de imprenta". Es cierto. Pero Miguel Serrano goza de esta libertad con cuentagotas. No todas las librerías se allanan a poner en escaparate sus libros. Los mejores medios de distribución se le vedan. Ahí va Miguel Serrano, como hace años, en el otro extremo del espectro político, iba el poeta Pablo de Rokha distribuyendo personalmente sus libros "malditos", que no es lo mismo que "malditos libros".

¿Cuánto vale hoy en el mercado de lances un volumen de Pablo de Rokha?

Miguel Serrano acaba de poner en circulación el tercer tomo de sus "Memorias de El y Yo" (Año 109, Ediciones La Nueva

Edad). Año 109. Los años de Hitler, sin duda. Este volumen tercero trata de la "Misión en los Transhimalayos". Está dedicado a Subhas Chandra Bose, líder hitlerista hindú, que también desapareció al finalizar la Guerra y que hoy debe de formar parte del "Último batallón". Hay un sentido pie de página: "De nuevo agradecido a Sabela, maiga de Galicia, quien, con su magia blanca, neutralizó la magia negra del computador. Y a Loretto, la que revisó, catalogó y ordenó la valiosa correspondencia y los documentos que se juntaron en los años".

El libro, de formato mayor, impreso con todo cuidado, tiene 310 páginas. Y qué de cosas acuden en estas páginas. Sigue de todo. Tanto en la experiencia de la vida, de la historia, como en la experiencia del estilo.

Miguel Serrano pertenece a la familia de esos autores que, dando amplio crédito a la improvisación, consideran bueno el primer verso que les viene a milanes para inaugurar la página. Es decir, jamás se espulga, jamás se rebusca. El tercer tomo de su relato auto-

biográfico parte así: "El chileno no es un hombre de entre mar y cordillera; el chileno es un equilibrista que camina a lo largo de un angosto territorio, como sobre el filo de una espada. O se cae al mar o se le desploma encima la montaña. El chileno es un hombre torturado por dos abismos, por el Abismo. Por más de un siglo se curo de este terror 'curándose' con el mosto de los ásperos vinos de sus valles transversales. Y ahí sobrevivió, tratando de olvidarse de todo lo demás. Muy pocas veces salió al extranjero, y cuando lo hizo tanto, con su clan medieval a cuestas, hasta se llevaba consigo las vacas en las bodegas de los barcos. Salió sin salir de Chile. Nunca creyó que existiera nada fuera de este 'sable de equilibristas', más allá del abismo que lo rodea. Fantasmas y gorgoros, monstruos de la Mar Océano..."

Nadie como Serrano para ahondar en el misterio telúrico de la raza; nadie como él para opinar, contra viento y mareas, del accidente y del vinagre.

Ultimas Noticias 26-X-1998 P 60

AMF 6344

Memorias de Miguel Serrano [artículo] Filebo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Filebo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Memorias de Miguel Serrano [artículo] Filebo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile